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Где-то очень далеко еще идут 
ожесточенные бои, свистят пули, 
проливается кровь… Где-то идет 
Великая Отечественная война. 
Только расстояние между мирной 
жизнью и боевыми сражениями 
измеряется не километрами — 
годами, десятилетиями. Между 
миром и войной 67 лет.

На протяжении всего этого времени мы 
помним и благодарим, гордимся и 
чествуем тех, кто сражался на передо-

вой и кто трудился в тылу. 
9 мая, в по-настоящему святой для всего 

российского народа день, ветераны Великой 
Отечественной войны и труженики тыла при-
нимают слова поздравления и благодарности 
за Великую Победу.

В Челябинске торжественные мероприя-
тия начались с возложения венков и цветов 
к Вечному огню. Как никогда в этом году у 
главпочтамта было многолюдно: военные, 
курсанты, кадеты, школьники, жители и го-
сти столицы Южного Урала пришли почтить 
память тех, кто погиб, и поблагодарить жи-
вых героев.

Участие в памятном мероприятии приняли 
глава Челябинской области Михаил Юревич, 
вице-губернатор Вадим Евдокимов, председа-
тель Законодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»), глава администрации города Челя-
бинска Сергей Давыдов.

Приветствуя ветеранов, участников и гостей 
торжества, спикер областного парламента Влади-
мир Мякуш заметил, что 9 Мая — самый светлый, 
самый радостный и великий праздник для всей 
страны, для Челябинской области в частности.

— Время неумолимо идет вперед, но оно 
не властно над памятью благодарных потом-
ков, над подвигом и героизмом старших поко-
лений, которые принесли мир и независимость 
нашей любимой Родине, — сказал в своем 
поздравительном обращении Владимир Викто-
рович. — В Челябинской области нет ни одной 
семьи, в которой бы не было своего героя — 
фронтовика, участника Великой Отечественной 
войны, труженика тыла. В годы войны юж-
ноуральцы проявили высокий героизм как на 
фронте, так и в тылу. Сделали все возможное 
для Великой Победы. Низкий поклон героям 
за подвиг, героизм, который вы проявили во 
время войны, за то, что подарили нам победу. 

Это пример для всех последующих поколений, 
это равнение на вас. Мы сделаем все, чтобы 
сохранить мир на земле, чтобы память о ваших 
героических подвигах жила вечно в сердцах и 
умах всех поколений.

К словам поздравления присоединился 
участник Великой Отечественной войны, пред-

седатель совета ветеранов города Челябинска, 
почетный гражданин Челябинска и Челябин-
ской области Евгений Федорович Куракин. Он 
один из тех, кто в годы войны сражался на 
передовой, ему не понаслышке знакома боль 
от потери друга, сослуживца.

— Великая Победа нам далась очень до-
рогой ценой, — обратился к участникам меро-
приятия Евгений Федорович. — 9 Мая — это 
величайший день для нашей страны, это день 
победы над фашистской Германией. Много по-
легло в той войне наших солдат, но мы помним 
каждого.

Память погибших в годы Великой Отече-
ственной войны почтили минутой молчания.  

Как известно, наравне с мужчинами в боях 
участвовали и женщины и ничуть не уступали в 
героизме сильному полу. Участница войны Вера 
Андреевна Давиденко заметила, что даже мно-
гие фильмы о Великой Отечественной войне 
вполне правдиво рассказывают о том, что при-
шлось пережить в те годы. Ей едва исполнилось 
19 лет, когда она оказалась на фронте. 

— 7 июня 1942 года я была мобилизована, 
— вспоминает Вера Андреевна. — Служила в 
морской истребительной авиации. О том, как 
было непросто, сейчас говорить не хочется, 

ведь на фронте легко быть и не могло. Война 
все-таки. Люди гибли, страдали мирные жите-
ли. Но каждый был уверен: война обязательно 
кончится, жизнь наладится. О победе нам стало 
известно 7 мая. Этот день был самым радост-
ным, уж слишком долго и сильно мы об этом 
мечтали. Чувства были разными — и счастье, 

и слезы. Трудно было поверить, что война за-
кончилась.

Война закончилась. Но она продолжается. Про-
должается для тех, кто еще не вернулся с полей 
сражений, кто не похоронен с героическими по-
честями, кого пока считают без вести пропавшим. 
И расстояние в 67 лет не способно заживить раны 
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тех, кто потерял в войне самых дорогих и люби-
мых, не способно стереть из памяти наших героев 
боль от ранений, запах пороха. Во имя павших и 
живых героев в каждом российском городе горит 
Вечный огонь. И можно не сомневаться: здесь 
всегда будет много цветов в знак признания и 
благодарности за Победу, за мир, за жизнь.

9 МАЯ – ВЕЧНЫЙ СИМВОЛ МУЖЕСТВА И СЛАВЫ
Они сражались 

за Родину

Один день работы депутата Александра 
Журавлева в своем Чебаркульском 
избирательном округе № 29

СТр. 2-3
Руководители Законодательного 
Собрания Челябинской области провели 
торжественный прием ветеранов 
фронта и тыла

Маршрут 
– округ

СТр. 4-5
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4 мая на Кировке прошла традиционная 
акция в честь Дня Победы «Георгиевская 
ленточка». Участие в мероприятии приняли 
председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш и 
депутат областного парламента Александр 
Мотовилов (фракция «Единая Россия»).

В  этот день каждый, кто находился на 
главной пешеходной улице столицы 
Южного Урала, имел возможность 

получить символ Победы. Традиционно геор-
гиевской ленточкой был украшен памятник 
танкистам-добровольцам.

Спикер южноуральского парламента Влади-
мир Мякуш (фракция «Единая Россия») уверен: 
подобная акция, которая в канун Дня Великой 
Победы проходит на территории всей страны, 
сплачивает русский народ.

— Эту Победу нам подарили наши отцы и 
деды, — заметил Владимир Викторович. — И 
мы должны ею очень дорожить, чтобы не дать 
возможность опошлить Победу, перекроить 
историю нашей страны. Память наших предков 
должна быть увековечена. И акция «Георгиев-
ская ленточка» стала для нашего региона уже 
традиционной. Мы не только дарим символ 
Победы жителям и гостям города, но и укра-
шаем большой георгиевской лентой памятник 

танкистам-добровольцам, которые в 1943 году 
ушли с этой улицы на войну. Уверен, что каж-
дый, кто гуляет на Кировке, подойдет к этому 
памятнику, обязательно вспомнит те суровые 
и страшные годы, поблагодарит наших отцов 
и дедов за мирное небо, за возможность жить 
и быть счастливыми. Мы обязаны отдать дань 
победителям.

С председателем областного парламента 
согласился депутат Александр Мотовилов, ко-
торый уверен: георгиевская ленточка — на-
стоящий символ подвига и героизма. А потому 
каждый россиянин должен помнить о тех геро-
ях, благодаря которым мы сегодня живем.

— Так исторически сложилось, что наша 
страна всегда подвергалась военным нашестви-
ям запредельных государств, — прокоммен-
тировал Александр Александрович. — Георги-
евской ленточке уже более 300 лет, два цвета 
— оранжевый и черный — символизируют 
огонь, мужество, те трагедии, которые проис-
ходили на полях боевых сражений. Мы всегда 
будем помнить о подвигах наших отцов и дедов. 
От всей души поздравляю жителей Челябинской 
области с 67-й годовщиной Великой Победы и 
желаю мирного неба над головой, радости, пусть 
в мире будет светло от детских улыбок.

В том, что подобные акции очень символич-
ны, уверены и простые горожане. В годы войны 

с Южного Урала ушло на фронт бесчисленное 
количество добровольцев. Пожалуй, в каждой 
южноуральской семье есть своя трагическая 
история, память о которой бережно хранят и 
передают из поколения в поколение.

— Для нашей семьи 9 Мая — праздник 
особенный, — рассказал челябинец Валерий 
Каримов. — Мой отец — фронтовик, уча-
ствовал в Сталинградской битве. Нам повезло 

— папа вернулся живым с войны и часто 
рассказывал о том, как гибли сослуживцы, как 
непросто было на фронте. После его смерти, а 
умер он в 1972 году, в нашей семье появилась 
традиция — каждое 9 мая ездить к нему на 
могилу. Уверен, подобные акции нужны. Важ-
но, чтобы и наши дети, внуки знали историю 
своей страны, своей семьи, бережно хранили 
эту память, чтили подвиги героев.

СИМВОЛ ПОбЕдЫ

5 мая председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия») принял 
участие в торжественном приеме труже-
ников тыла в областном парламенте. Сто-
ит отметить, что южноуральские парла-
ментарии заложили новую традицию — 
ранее подобных встреч с теми, кто ковал 
Великую Победу в тылу, не проходило. В 
торжественном приеме также участвова-
ли вице-спикер областного парламента 
Александр Журавлев (фракция «Единая 
Россия»), депутаты Константин Захаров и 
Александр Мотовилов.

Поздравляя тружеников тыла с на-
ступающим праздником, Владимир 
Викторович заметил, что те, кто в 

годы войны стоял у станков, у мартеновских 
печей, внесли не меньший вклад в Победу 
над фашистами, чем те, кто защищал Родину 
на передовой. Именно поэтому важно, чтобы 
и труженики тыла имели те же права и воз-
можности, что и участники и ветераны Великой 
Отечественной войны.

— Не так давно в Челябинской области 
состоялось знаковое событие — форум труже-
ников тыла, на который съехались участники 
и гости почти со всех российских регионов, — 
напомнил тыловикам спикер южноуральского 
парламента. — Главное решение форума — 

обратиться к президенту страны, депутатам 
Государственной Думы с просьбой приравнять 
права тружеников тыла к правам участников 
Великой Отечественной войны. К сожалению, 
вопрос еще не до конца решен, но мы настрое-
ны решительно. Вы заслуживаете тех же льгот, 
которые имеют ветераны войны. Вы ковали 
Победу в тылу, благодаря вам Челябинская об-
ласть снабжала фронт танками, орудием, сна-
рядами, продовольствием, обмундированием. 
Я очень трепетно отношусь ко всем тружени-
кам тыла, ведь моя мама в годы войны тоже 
работала в тылу — на 62-м заводе. С детства 
помню ее рассказы о том, как было трудно в те 
времена, как приходилось работать круглосу-
точно, спасть у станков. Мы все перед вами в 
неоплатном долгу, ведь вы сумели сделать все, 
чтобы нынешнее поколение было свободным и 
счастливым. Вы поистине золотой фонд нашей 
страны. У нас с вами еще много дел. Прежде 
всего, мы должны воспитать наше будущее, то 
будущее, которое сегодня ходит в детские сады, 
школы, учится в институтах, только вступает 
во взрослую жизнь. Они нуждаются в вашем 
жизненном опыте, в вашей поддержке, на-
ставлениях. 

От имени депутатов Законодательного Со-
брания благодарю за ваш героический подвиг, 
за то, что вы сегодня живете рядом с нами. 
Желаю крепкого здоровья и долгих лет жизни. 
Низкий вам поклон за ваш героизм. Уверен, вы 

всегда будете окружены заботой, под-
держкой и вниманием властей, близ-
ких и любимых вами людей.

Воспоминаниями о том, как не-
просто жилось в те годы, поделился 

Юрий Николаевич Повитухин. В годы войны он 
был еще мальчишкой, учился в школе, жил с 
родителями в поселке Таштагол Кемеровской 
области. В Великой Отечественной войне при-
шлось потерять родного дядю, который погиб 
в Белоруссии. 

За новостями с фронта следили очень при-
стально даже дети, радовались каждой победе 
наших солдат.

— Помню, мы с мальчишками прознали, 
что к нам ведут пленных немцев, — рассказал 
Юрий Николаевич. — А мы настолько сильную 
ненависть к ним испытывали, что решили на-
брать побольше камней, забрались на крыши 
домов, и когда по улице проводили колонну 
пленных немцев, мы их стали закидывать кам-
нями. Всю колонну побили. Нам даже потом 
их жалко стало. Позже, видя жалость к ним 

местных жителей, которые даже иногда хле-
бом с пленными делились, стали по-другому к 
ним относиться. Иногда тоже еду какую-нибудь 
давали, а они нам взамен кто — медальон, 
кто — бляху от солдатского ремня. Вот такой 
обмен у нас с ними был. Много их в Сибири 
тогда погибло — не смогли приспособиться к 
суровым сибирским условиям.

В мае 1945 года Юрию Повитухину было 
всего 15 лет. Когда узнали, что война кончилась, 
детвора в лесу нарвала подснежников, чтобы 
поздравить друг друга, родителей, учителей.

Только спустя много лет после войны уда-
лось выяснить, где похоронен родной дядя. И 
Юрий Николаевич с детьми поехал на могилу 
поклониться герою, его сослуживцам, благо-
даря которым надежды на Победу стали ре-
альностью.

ОНИ СрАЖАЛИСь зА рОдИНУ

Константин Захаров, депутат Законодатель-
ного Собрания Челябинской области (фракция 
«Единая Россия»):

— На фронт уходили молодые и зрелые мужчи-
ны, а к станкам вставали женщины, дети, пожилые 
люди. Здесь, в тылу, именно их силами ковалась 
Победа. И невозможно разделить этот праздник для 
тех, кто был на передовой, и для тех, кто работал 
день и ночь на заводах, День Победы — праздник 
один на всех. 

На вашу долю выпала колоссальная нагрузка, и вы 
достойно справились со всеми трудностями. Не секрет, 
что многие погибали от невыносимо тяжелого труда, 
ведь работали не по восемь часов в день, а сколько 
было нужно. Мы знаем о вашем подвиге, мы помним 
ваш героизм, мы гордимся вами! 

Желаю вам крепкого здоровья, долголетия. Обе-
щаю: мы всегда будем помним то, что вы для нас 
сделали.

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Че-
лябинской области, председатель комитета по бюджету и налогам 
(фракция «Единая Россия»):

— Этот день можно назвать историческим; в Законодательном Со-
брании Челябинской области зарождается новая традиция — прием тру-
жеников тыла. Раньше мы в торжественной обстановке чествовали только 
ветеранов Великой Отечественной войны, но не зря говорят, что медаль за 
подвиг и за труд из одного металла льют. И фронтовики, и те, кто работал 
в тылу, — герои, они делали общее дело: сражались за Родину, ковали 
Победу. Труженики тыла Южного Урала в годы Великой Отечественной 
войны сделали очень много, чтобы обеспечить фронт снарядами, пуш-
ками, танками, продовольствием — всем, что было так необходимо для 
фронта. Искренние им слова благодарности за их ежедневный подвиг, за 
их отвагу и силу духа.
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ГЕрОИ НАшЕГО ВрЕМЕНИ

Что такое визг пуль над головой, бомбеж-
ки, звуки сирен, предупреждающие об ата-
ке, — обо всем этом наше поколение знает 
лишь по рассказам своих бабушек и дедушек, 
из книг и многочисленных фильмов о Вели-
кой Отечественной войне. Но ни один рассказ, 
ни один фильм не способны передать тот 
реальный ужас войны, который пришлось 
пережить сегодняшним старикам. Именно 
поэтому так важно ценить их подвиг, береж-
но относиться к истории нашей страны. 

Понимая это, депутаты Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
одним из главных принципов своей 

работы видят в заботе о ветеранах. Парла-
ментариями принимается немало законов, на-
правленных на оказание поддержки ветеранам 
Великой Отечественной войны. 

Уже стало доброй традицией в канун Дня 
Победы организовывать торжественные 

приемы ветеранов в стенах областного пар-
ламента. 67-я годовщина Великой Победы не 
стала исключением. 5 мая председатель За-
конодательного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия») 
поздравил южноуральских ветеранов Великой 
Отечественной войны с наступающим празд-
ником. Также в торжестве приняли участие 
вице-спикер областного парламента Алек-
сандр Журавлев (фракция «Единая Россия») 
и депутаты-единороссы Константин Захаров и 
Александр Мотовилов.

— Время идет, но оно не в силах стереть из 
памяти благодарных потомков тот подвиг, ко-
торый вы совершили, — обратился Владимир 
Викторович к ветеранам войны. — И сегодня 
благодаря вам мир живет спокойно, а люди 
имеют возможность любить, быть счастливы-
ми, работать, воспитывать детей. Нет слов, 
которые могли бы высказать наше признание 
вам за то, что вы подарили нам условия для 

мирной жизни. Законодательным Собранием 
Челябинской области много принимается зако-
нов, но в приоритетах — законы, связанные с 
улучшением качества жизни ветеранов, труже-

ников тыла. Уверяю, что и депутаты Законода-
тельного Собрания, и региональное правитель-
ство, и губернатор будут делать все, чтобы вы 
были окружены заботой, чтобы помнили, что 
есть люди, которые в трудную минуту готовы 
вам прийти на помощь. От нынешнего поколе-
ния благодарю за все, что вы для нас сделали, 
желаю здоровья, долгих лет жизни, внимания 
и заботы ваших близких. И пожалуйста, живите 
долго, пока вы с нами, мы непобедимы.

Годы действительно не властны над памя-
тью, даже спустя почти 70 лет со дня победы 
участники боев 1941 — 1945 годов не могут 
без слез вспоминать пережитое. Каждая судьба 
уникальна.

Многие уходили на фронт добровольцами, 
а если их не брали из-за молодого возраста, 
приписывали себе лишние годы. Как, например 
Николай Емельянович Щербаков.

— На фронт я ушел добровольцем в 1943 
году, — вспоминает Николай Емельянович. — 
По возрасту не положено было, но я обманул, 

что уже совершеннолетний и могу воевать. На 
фронт рвался, потому что обидно было: отец 
и два брата воюют, а я — нет, вот и хотелось, 
как они, с оружием защищать Родину. Вот так 

почти в 16 лет попал на войну, на Курскую битву, 
где меня почти сразу тяжело ранило в ногу и 
правую лопатку. Потом — долгое лечение в 
госпитале, а после опять был в строю.

В неполные 17 лет в армию в 1943 году ушел 
Валентин Дмитриевич Заверкин. Служил стар-
шим мичманом на Северном флоте.

— Службу нес на танкере «Таганрог», — 
рассказал Николай Емельянович. — Мы до-
ставляли грузы для фронта: самолеты, танки, 
пушки, продукты питания, обмундирование. 
Служба была очень тяжелой. Каждый месяц 
выходили в рейс, тяжко было, особенно при 
шторме в девять баллов. Страшно, тяжело, до 
изнеможения трудились. Но от этого вкус побе-
ды был еще слаще. Когда узнал, что все, Герма-
ния капитулировала, показалось, что какая-то 
тяжелая нагрузка с плеч свалилась.

Каждый герой-победитель на торжествен-
ном приеме в областном парламенте получил 
благодарственное письмо Законодательного 
Собрания и денежную премию.

Александр МОТОВИЛОВ, депутат Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

— Мы чествуем не просто ветеранов Великой Отечественной войны, мы поздравляем на-
стоящих героев, тех, кто завоевывал победу для сегодняшних поколений. Ведь в прямом смысле 
слова то, что мы сегодня имеем возможность жить, радоваться, учиться, воспитывать детей, — 
все это благодаря тем подвигам, которые они совершали на полях ожесточенных сражений. 

К сожалению, с каждым годом героев становится все меньше. На сегодняшний день в Челя-
бинской области проживает всего три тысячи ветеранов Великой Отечественной войны.

В канун праздника на Южном Урале проходят встречи с ветеранами, ведь это живые сви-
детели истории, которые могут рассказать нам, как ковалась победа, какой была война, какие 
подвиги совершались во имя будущих поколений. 

Много говорится о том, что наша молодежь не знает своих героев, не знает историю своей 
страны, но это не так. Огромное количество молодых людей интересуются историей, подвигами 
той войны, судьбами героев. А значит, этот героизм никогда не будет забыт.

Владимир МЯКУШ, спикер областного парламента (фракция «Единая Россия»):
— Самое лучшее определение Дню Победы дано в известной песне — «...это праздник со 

слезами на глазах». Это и настоящее торжество, радость победы, но с горечью потерь тех, кто 
навсегда остался на полях сражений. Эти люди создали для нас, сегодняшнего поколения, усло-
вия для мирной жизни. Они совершили неподдельный героизм — подарили свободу, а это для 
человека самое главное. 

Время идет, к сожалению, герои войны уходят, но мы уверены: память благодарных потомков 
будет жить вечно, мы всегда будем помнить и чтить подвиг, который совершили наши отцы и 
деды. Они пример для молодого поколения, пример того, как нужно жить, как нужно любить 
Родину. Мы можем у них научиться патриотизму, силе воли и силе духа. 

Руководители законодательной и ис-
полнительной власти Челябинской обла-
сти приняли участие в параде Победы, ко-
торый состоялся на площади Революции 
Челябинска.

К  полудню на площади выстроились 
силы Челябинского военного гарнизо-
на. Ко всем присутствующим обратил-

ся губернатор Челябинской области Михаил 
Юревич.

— Это особый праздник для нашей об-
ласти, — сказал губернатор. — В годы войны 
Южный Урал принял свыше двухсот эвакуиро-
ванных предприятий, полмиллиона людей из 
прифронтовых территорий. В Челябинске был 
развернут крупнейший тыловой госпиталь. На 
фронт ушло более миллиона южноуральцев, 
каждый четвертый погиб, защищая Родину. 
Мы свято чтим память о них, помним подвиг 
тружеников тыла, благодарны тем, кто зано-
во отстраивал страну после войны. Память о 
военном прошлом крепка добрыми делами 
современности. Мы сохраним и передадим эту 
память будущим поколениям.

В завершение выступления глава региона 
пожелал всем здоровья, благополучия и мира.

— Свыше одного миллиона человек ушли на 
фронт из Челябинской области. Сто пятьдесят семь 
тысяч наших земляков погибли в боях, умерли 
от ран в госпиталях, пропали без вести. Вечная 
им слава и память! — сказал председатель ЗСО 
Владимир Мякуш. — Великая Победа была за-
воевана не только силой оружия, но и героиче-
ским трудом. В тяжелейших военных условиях 
жители Челябинской области размещали сотни 
предприятий, без сна и отдыха работали у станков 
на заводах, лечили раненых, обеспечивали об-
ласть продовольствием. Низкий вам поклон за 
ваш подвиг, уважаемые труженики тыла!

После этого участники начали свой марш: 
24 парадные роты прошли по площади Рево-
люции. Всего в параде приняло участие около 

2000 человек. Вслед за ними вышла военная 
техника. Открыл парад легендарный танк Т-34, 
специально отреставрированный работника-
ми ЧТЗ к 9 Мая. За ним пошел тяжелый танк 
ИС-3, самоходная артиллерийская установка, 
бронеавтомобили, вездеходы, грузовики — 
несколько десятков единиц раритетных ма-
шин. Затем настала очередь современного во-
оружения, челябинцы и гости южноуральской 

столицы увидели «Уралы», тягачи-КамАЗы, 
гаубицы и пушки «Рапиры». Небо над Челябин-
ском рассекли шесть учебно-тренировочных 
самолетов. 

После этого все участники парада исполни-
ли песню, ставшую символом 9 Мая, — «День 
Победы», а лучшие творческие коллективы 
представили собравшимся театрализованный 
эпилог.

«МЫ ЧТИМ ПАМЯТь кАЖдОГО юЖНОУрАЛьцА, кОВАВшЕГО ПОбЕдУ!»
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Фельдшерско-акушерский пункт деревни Малково для местных жителей — место, 
где можно не только получить квалифицированную медицинскую помощь, но и 
обсудить последние новости, решить многие насущные вопросы. Ведь в деревне 

нет ни администрации, ни клуба, куда люди могли бы прийти и пообщаться.
На сегодняшний день в Малково проживает 700 человек, и каждый уверен: местный 

ФАП необходим деревне как воздух. Не так давно здесь благодаря финансовой помощи 
депутата областного парламента Александра Журавлева был проведен ремонт: установлен 
новый красочный забор, оборудовано крыльцо.

Александр Журавлев, заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, куль-
туре и спорту (фракция «Единая Россия»):

— Я, как депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской области и как врач, серьезное 
внимание уделяю развитию здравоохранения.

Фельдшерско-акушерский пункт деревни 
Малково был обустроен благодаря депутатским 
деньгам. Была сделана сарайка для дров, по-

скольку отопление здесь печное, поставлен новый забор, сделано хорошее крыльцо.
Конечно, не все проблемы еще решены. В этом году постараемся решить вопрос с установкой 

электроотопления, установить пластиковые стеклопакеты, потому что старые деревянные окна не 
держат тепло в помещении. Это первоочередные проблемы, которые нужно решить на сегодняшний 
день, а дальше посмотрим.

Местный ФАП ежедневно принимает по 15 — 20 человек, поэтому мы должны сделать все, чтобы 
людям здесь было комфортно. Тем более что за последнее время в Малково настоящий бум рождае-
мости: если три-четыре года назад на свет появлялось пять-шесть малышей, то только за прошлый 
год родилось 16 маленьких малковцев. Этим малышам тоже нужен медицинский уход.

Стоит отметить, что хозяйка местного ФАПа — Ольга Васильевна Полуэктова — настоящий про-
фессионал. Она уже 13 лет работает фельдшером, местные жители ее уважают и очень ей доверяют.

Ольга Полуэктова, фельдшер фельдшерско-акушерского пункта деревни Малково:
— В наш фельдшерско-акушерский пункт обращаются не только местные жители, но и приезжие, 

ведь в дороге всякое бывает. 
Обращения самые разные, в основном с простудными заболеваниями, травмами, с жалобами 

на хондроз. Частенько болеют ребятишки, поэтому лечить приходится не только взрослых. Большое 
внимание уделяю профилактической работе.

За прошлый год у нас появилось на свет 16 малышей, и теперь всем надо сделать прививки, каж-
дый месяц осматривать, проводить патронаж. Работы много.

Но в этой непростой работе очень помогает поддержка Александра Леонидовича Журавлева. За 
последний год благодаря ему наш ФАП заметно преобразился на радость всем жителям. Это особенно 
важно, учитывая, что в деревне нет никаких административных объектов и жители ко мне идут не 
только как к фельдшеру, а по любому поводу, чем могу — помогаю.

Правда, есть мечта — чтобы в фельдшерско-акушерском пункте было установлено электроото-
пление и заменены окна. Александр Леонидович пообещал, что вопрос будет решен.

Вера Зуева, жительница деревни Малково:
— Мы постоянно ходим сюда: внучке требуется постоянный медицинский уход, да и я сама всегда 

забегаю за советом к Ольге Васильевне. Больше идти нам некуда, город хоть и недалеко, но там в 
больнице постоянные очереди, с маленьким ребенком непросто. А здесь все рядом; Ольга Васильевна 
— грамотный специалист, вежливая, внимательная, сколько бы вызовов у нее ни было, она никому и 
никогда не отказывает в помощи. Для нас, простых жителей Малково, фельдшерский пункт как остро-
вок спасения: что бы ни случилось, каждый здесь всегда находит поддержку, помощь и понимание.

АЛЕкСАНдр ЖУрАВЛЕВ:                  ЧЕЛОВЕк СЛОВА И дЕЛА
М
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Жители Чебаркульского избирательного округа № 29 искренне признаются: очень 
гордятся своим депутатом Александром Журавлевым (фракция «Единая Россия»), 
который представляет их интересы в Законодательном Собрании Челябинской 

области.
Избирательный округ Александра Леонидовича довольно большой, помимо Чебаркуль-

ского городского округа, населенных пунктов Чебаркульского муниципального района в него 
входит еще и часть Миасского городского округа. В общей сложности на такой внушительной 
территории проживает почти 95,5 тысячи избирателей.

Работы в округе хватает. Как и во многих других территориях, здесь так же остро стоят 
вопросы газификации населенных пунктов, обустройства инфраструктурой, социальные 
проблемы.

На днях Александр Журавлев с рабочим визитом побывал в своем избирательном округе, 
встретился с жителями, провел прием по личным вопросам и посетил несколько социально 
важных объектов.

ЧЕбАркУЛьСкИЙ ИзбИрАТЕЛьНЫЙ ОкрУГ № 29

Число избирателей: 95 484.
Состав избирательного округа: южная часть Миасского городского округа, Чебаркульский 

муниципальный район, Чебаркульский городской округ.
Поселки: Архангельское, Верхний Иремель, Верхний Атлян, Горный, Зеленая Роща, Красный, Ле-

нинск, Нижний Атлян, Новый Хребет, Октябрьский, Осьмушка, Урал-Дача, Тургояк, Хребет. 
Села: Смородинка, Сыростан, Устиново, Черновское.

В рамках своей рабочей поездки Александр Журавлев побывал в поселке 
Тимирязевском. Здесь в торжественной обстановке он поздравил с про-
шедшим Первомаем ветерана труда, Героя Социалистического Труда Марию 

Архиповну Бакчееву.
Мария Архиповна — гордость Чебаркульского района. 40 лет женщина прорабо-

тала на местной ферме дояркой и свою звездочку Героя Соцтруда получила за самые 
высокие надои.

От имени депутатов областного парламента, главы местной и районной админи-
страции Александр Журавлев поздравил Марию Архиповну с прошедшим праздни-
ком и вручил благодарственное письмо Законодательного Собрания Челябинской 
области за многолетний и добросовестный труд, направленный на развитие сельско-
го хозяйства Чебаркульского района.

Александр Журавлев, заместитель председателя Законодательного Собрания Че-
лябинской области, председатель комитета по социальной и молодежной политике, 
культуре и спорту (фракция «Единая Россия»):

— В любом государстве, в любом городе или селе всегда есть люди, которые отдают себя цели-
ком и полностью труду, добиваются больших успехов и тем самым зарабатывают уважение людей.

Мария Архиповна 40 лет проработала на ферме и в свое время стала лучшей дояркой в об-
ласти. Считаю, что такие успехи заслуживают внимания. 

Важно еще и то, что мы отмечаем таких людей не только в тот период, когда они добились 
определенных успехов в своей работе, когда к ним прислушиваются и ценят их, но и не за-
бываем, когда человек уходит на заслуженный отдых. Здесь несколько положительных мо-
ментов. Во-первых, сам человек чувствует, что он значим, его достижения ценны, его помнят. 
Во-вторых, в этом есть определенный воспитательный момент. Ведь если мы показываем, что 
для нас важен каждый человек, его определенные профессиональные достижения, молодое 
поколение, возможно, будет брать пример с таких людей. Думаю, это хорошая традиция, кото-
рую обязательно надо сохранить.

Мария Архиповна Бакчеева, пенсионерка, ветеран труда, Герой Социалистиче-
ского Труда:

— Награда Законодательного Собрания Челябинской области стала для меня большой 
неожиданностью. Когда мне позвонили из нашей администрации, я не сразу поверила. Ведь 
звание Героя Соцтруда я получила в сентябре 1986 года, и оказывается, это до сих пор имеет 
такое большое значение. Очень приятно, что меня таким образом отметили.

Дояркой начала работать сразу после девятого класса. Работа мне очень нравилась, не-
смотря на то, что она была тяжелой и физически, и морально. У меня часто спрашивают, в чем 
секрет высоких надоев. На самом деле никакого секрета нет. Достаточно любить свою работу, 
тогда, чем бы человек ни занимался, успех придет.
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В администрации Тимирязевского сель-
ского поселения Александр Журавлев про-
вел прием граждан по личным вопросам.

Проблемы, с которыми обратились 
местные жители, самые разные. Вопро-
сы лекарственного обеспечения, предо-
ставления земельных участков, газифи-
кации, ветхо-аварийного жилья — все 
эти и другие проблемы депутат взял на 
контроль. Ни одна просьба без внимания 
парламентария не осталась.

АЛЕкСАНдр ЖУрАВЛЕВ:                  ЧЕЛОВЕк СЛОВА И дЕЛА Центр народного творчества Травниковского сельского поселения Чебаркуль-
ского муниципального района — любимое место всех местных жителей. 
Главная хозяйка — Наталья Александровна Завьялова сумела создать здесь 

особенную атмосферу с колоритом местных казачьих традиций. Центру уже 19 лет, 
но именно с приходом сюда в 2001 году Натальи Александровны он получил второе 
дыхание.

Сегодня здесь действуют 14 творческих объединений: рукоделие, обработка дере-
ва, резьба по дереву, выжигание, есть даже свой ткацкий стан, благодаря которому 
местные мастера плетут удивительной красоты ковры. Занимается здесь около 300 
ребятишек — с пяти-шести лет и до 14.

Но главная гордость — музей казачьего быта, уникальные экспонаты рассказы-
вают об истории, традициях, обрядах местных казаков. За 10 лет работы удалось со-
брать настолько богатую и необычную коллекцию, что посмотреть на нее с радостью 
приезжают даже гости из-за океана.

Наталья Завьялова, директор муниципального учреждения «Центр народного 
творчества Травниковского сельского поселения Чебаркульского муниципального 
района»:

— Александр Леонидович Журавлев многое сделал для нашего центра. За десять лет работы 
не помню, чтобы он отказал в помощи. Каждый житель района уважает его за то, что это че-
ловек слова. Уверена — так помогать, поддерживать может только человек с большой душой.

Александр Леонидович частый гость нашего центра, здесь ему всегда рады. Еще десять лет 
назад, когда я только начала здесь работать, у нас элементарно не было даже отверток, чтобы 
проводить с детьми простые занятия. Именно тогда нас поддержал Александр Леонидович. 
Благодаря его финансовой помощи мы приобрели необходимые инструменты для работы. 

В 2008 году, опять же благодаря материальной поддержке нашего депутата, мы с ребятами 
смогли хорошо показать себя в Анапе на Всероссийском детском казачьем фестивале.

В этом году Александр Леонидович опять откликнулся на нашу просьбу о помощи и выделил 
деньги, на которые мы приобрели для музея два закрытых стеклом стеллажа для хранения 
экспонатов, которые нельзя выставлять открыто.

Кстати, музей — это наша особая гордость. Он помог нам воссоздать, а теперь и бережно 
хранить для наших детей свою национальную культуру, казачьи традиции, ведь эта земля 
издревле принадлежала казачьему роду. Трудно было собирать экспонаты, самое обидное — 
покупать у местных жителей их же историю. Сейчас отношение людей изменилось, они стали 
понимать, насколько важно беречь свою культуру, иметь возможность прикоснуться к истории, 
гордиться ею. Теперь многие добровольно отдают какие-то культурные ценности для музея.

Уверена, что сегодня патриотическое воспитание надо поставить во главу угла. Человек с 
малых лет должен уважать, любить, ценить свою Родину.

Александр Журавлев, заместитель председателя Законодательного Собрания Че-
лябинской области, председатель комитета по социальной и молодежной политике, 
культуре и спорту (фракция «Единая Россия»):

— Чебаркульский район мне напоминает мою родину, место, где я родился. Каждый раз, 
когда сюда приезжаю, мне кажется, что мои корни где-то рядом. Каждое село здесь по-своему 
самобытно.

А у Травников на редкость удивительная история. И вся она отражена в центре народного 
творчества, которым руководит Наталья Александровна Завьялова. Она сумела возродить 
историю и культуру поселка, собирая, по сути, всю информацию по крупицам. Теперь каждый 
местный житель может познакомиться с историей своей малой родины, а у местной детворы 
есть уникальная возможность обучаться тем ремеслам, которыми славились их предки. Такая 
важная, нужная, трудная и кропотливая работа достойна уважения. Всегда с огромным удо-
вольствием посещаю этот центр, всячески стараюсь помогать. Очень радостно и приятно, когда 
вижу, что результат от этой помощи колоссальный.

Оказание помощи образовательным учреждениям — в приоритетах депутата Алек-
сандра Журавлева. Так, благодаря его депутатскому финансированию в детском 
саду № 15 села Кундравы были оборудованы детские площадки и заменены окна. 

Стоит отметить, что кундравинский детский сад — в числе лучших дошкольных обра-
зовательных учреждений Чебаркульского муниципального района. В настоящий момент 
в детском саду 150 маленьких воспитанников и уже порядка 40 заявлений на прием 
малышей младшего возраста. Демографический подъем поставил перед детсадовским 
руководством вопрос о дополнительных группах. На сегодняшний день открыто девять 
дополнительных групп: в детском саду действует шесть групп, две дополнительных 
— при местной школе, девятая группа кратковременного пребывания — в деревне 
Болотово.

Александр Журавлев, заместитель председателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области, председатель комитета по социальной и молодежной политике, куль-
туре и спорту (фракция «Единая Россия»):

— С детским садом мы дружим уже давно. Глубоко убежден: все воспитание и становление ма-
ленького человека проходит в детском саду. Конечно, большое значение имеют и семья, родители. 
Но в детском саду ребенок проводит большую часть времени, и, насколько культурным, образован-
ным, воспитанным он будет, зависит от воспитателей, которые с ним работают, от педагогической 
подготовки.

В этом детском саду трудятся не просто профессионалы, а люди, которые беззаветно любят де-
тей, любят свое дело, свою работу, целиком и полностью вкладывают душу в работу с малышами. И 
это имеет большое значение, дети видят особое отношение к себе, учатся уважительно относиться 
ко всему, что их окружает.

Ольга Яковлева, заведующая детским садом № 15 села Кундравы:
— Александр Леонидович Журавлев, как лучший друг детского сада, 

всегда помогает и поддерживает.
В 2010 году благодаря депутатским деньгам мы смогли провести 

капитальный ремонт ясельной группы. Еще мы можем похвастать совре-
менными и красивыми верандами на участках, раньше их у нас вообще не 
было, потому что старые веранды были демонтированы.

Кроме того, прошлой осенью у нас сбылась еще одна мечта — нам вы-
делили деньги на асфальтирование дорожки, до этого здесь были страш-
ные ямы, ходить было невозможно. А теперь к каждому участку можно 
пройти по ровному асфальту.

Правда, нерешенных проблем еще достаточно, но думаю, что они на-
шими общими усилиями будут со временем решены. Очень хочется во 
всем здании детского сада установить современные стеклопакеты, тогда 
нашим малышам будет еще комфортнее.

Надя, 6 лет, воспитанница детского сада № 15 села Кундравы:
— У нас очень хороший садик. Больше всего мне здесь нравятся 

турники: по ним можно лазать, висеть на них. А еще на нашем участке 
красивая веранда, раньше такой не было, нам с ребятами очень нравится 
играть на ней.

Приемы депутата ЗСЧО Журавлева А.Л.

П/п Территория Адрес Телефон Время приема

1 г. Чебаркуль ул. Мира, 16 8 (35168) 2-15-09
пн. — пт. с 9 — 12, с 14 — 16, 
прием ведет помощник  
Клавдия Леонидовна Колбина 

2 г. Чебаркуль, Чебар-
кульский район, г. Миас

выездной 
прием 8 (35168) 2-15-09 каждый третий вторник  

месяца
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дОрОГА В 40 ЛЕТ
27 апреля 2012 года депутат Законодательного Со-

брания Челябинской области Петр Дементьев (фрак-
ция «Единая Россия») от имени спикера областного 
парламента Владимира Мякуша (фракция «Единая 
Россия») поздравил ЗАО «ВостокМонтажМеханизация» 
с 40-летним юбилеем. Генеральному директору Генна-
дию Викторовичу Розе была вручена почетная грамота 
Законодательного Собрания. 

В своем поздравительном слове Петр Владимирович заметил, что 
предприятие зарекомендовало себя как одно из самых эффек-
тивных в сфере грузоперевозок крупногабаритного транспорта, 

монтажа оборудования, ремонта электрооборудования и металлокон-
струкций крановых установок и во многом другом. Высокий профессио-
нализм сотрудников известен далеко за пределами Южного Урала.

С днем рождения предприятие поздравили также представители об-
ластного правительства, администрации города Челябинска и аппарата 
главы региона.

нО
вО

ст
и

По итогам проведенных ранее совещаний и.о. главы Златоу-
стовского городского округа Вячеславом Жилиным и Сергеем 
Лемешевским утвержден совместный план работы по восста-

новлению этого некогда любимого многими горожанами места отдыха. 
Специалисты Управления архитектуры и градостроительства округа под-
готовили эскизный проект, в котором постарались учесть все замечания и 
предложения. По словам начальника управления Ольги Поповой, он будет 
служить исходным документом для разработки рабочего проекта. Здесь 
предусмотрено размещение тюбинговой и горнолыжной трасс в верхней 
точке парка, строительство подъемников. Основная задача — сохране-
ние существующих зеленых насаждений.

Обходя территорию, комиссия уточнила расположение будущих игро-
вых площадок, аттракционов, определилась с первоочередными меро-
приятиями.

— Часть средств необходимо направить на строительство двух парковок 
при входе в детский парк, — отметил Сергей Лемешевский. — На деньги, 
которые я надеюсь привлечь из областного бюджета, мы поставим детские 
и спортивные площадки. До 10 июня текущего года будет решен вопрос с 
дополнительной отсыпкой тропы здоровья.

Был рассмотрен вопрос благоустройства, уборки и охраны территории 
детского парка, специализированная организация займется подрезкой де-
ревьев, придаст парку ухоженный вид.

— Сегодня мы подвели некоторые итоги того, что было сделано в 
прошлом году. Не все гладко, есть нарекания по качеству проведенных 
работ, — считает Сергей Лемешевский. — Заказчик в лице управления 
жилищно-коммунального хозяйства проверит недоработки. В целом, ра-
бота проведена немалая, планы обширны. Год за годом детский парк будет 
преображаться. Мне очень приятно, что с администрацией Златоустовского 
городского округа мы нашли полное взаимопонимание в этом вопросе.

На сегодняшний день в бюджете округа предусмотрены финансовые 
средства на реконструкцию. В планах депутата Законодательного Собрания 
Челябинской области — масштабное привлечение денег из бюджета об-
ласти на организацию и проведение основных работ.

— Очень надеюсь, что в 2014 году детский парк в районе машзавода 
будет готов и примет первых своих посетителей, — заключил Сергей Ле-
мешевский.

Ра
бО

та
 в

 О
кР

уГ
ах

«…28 июня 1939 года мы с 
тобой, дорогая, поженились, 
значит, 28 июня 1942 года бу-
дет три года нашей семейной 
жизни. А жили мы вместе не 
больше шести — семи меся-
цев…» — это строки из фрон-
тового письма Владимира Ба-
тракова к жене. 

Периоду Великой Отече-
ственной войны посвящена 
большая экспозиция в музее 
истории городской медици-
ны. Это дань подвигу меди-
цинских работников, которые 
с первого дня войны до по-
бедных залпов самоотвер-
женно исполняли свой долг на 
передовой и спасали тяжело 
раненных бойцов в тылу.

Фотографии, документы, пись-
ма, вещи, которые уже сегод-
ня представлены на стендах, 

хранят историю Великой Победы. Эта 
история тихая, не помпезная, очень 
личная, близкая и понятная каждому.

К 60-летию Победы в музее была от-
крыта мемориальная доска в память о 
тех, кто не вернулся с фронта. На ней 68 
имен медицинских работников. 

Еще одна страница истории — ра-
бота врачей в челябинских госпиталях 
— не осталась без внимания. Этой 
теме посвящена значительная часть 
экспозиции. Во время войны в нашем 
городе было развернуто девять эвако-
госпиталей. 

— О многих врачах и медицинских 
сестрах, прошедших войну, по инициа-
тиве работников музея неоднократно 
писалось в газетах, делались радио- и 
телепередачи. Проводились мероприя-
тия, посвященные участникам войны, 
— рассказывает заведующий музеем 
Николай Алексеев. — Назову лишь не-
которые имена: Эберт Лев Яковлевич, 
Ильин Иосиф Израелевич, Долгин Ти-
мофей Захарович, Каган-Квитко Анна 
Давыдовна, Мельников Ростислав 
Михайлович, Катачков Михаил Алек-
сандрович, Тяжкун Любовь Лукинична, 
Шлыков Александр Семенович, Ка-
лантаев Евгений Федорович, Синяков 
Георгий Федорович, Шевцов Александр 

Григорьевич, Шевцова Лидия Павлов-
на, Винокуров Лев Рувимович, Тарасов 
Петр Михайлович и другие. Это доволь-
но известные медики, имеющие яркие 
военные судьбы и внесшие значитель-
ный вклад в здравоохранение города 
после войны. 

Продолжая традицию, мы хотим 
рассказать о профессиональном воен-
ном враче — Батракове Владимире 
Дмитриевиче. Он родился 26 мая 1915 
года в крестьянской семье. После окон-
чания школы учился на сельскохозяй-
ственном рабфаке, работал техником-
животноводом в колхозе. В 1936 году 
поступил в медицинский институт, 
окончив два курса, продолжил учебу 
в Куйбышеве на военно-медицинском 
факультете. В 1941 году был мобилизо-
ван и направлен на Волховский фронт 
старшим врачом санитарной роты. За-
нимался организацией батальонных, 
полковых медицинских пунктов. К со-
жалению, Владимир Дмитриевич, как 
и многие участники войны, не оставил 
подробных воспоминаний, но нам из-
вестно, что на Волховском фронте он 
пробыл до 1943 года, организовывал 
эвакуацию раненых, работал в госпита-
ле в Боровичах. 

Часто писал жене, при этом 
письма нумеровались, для того 
чтобы точно знать, какие дошли, 
а какие нет. «Я два дня назад полу-
чил от тебя два письма… № 59 и  
№ 60», — пишет Владимир Дмитрие-
вич. Письма на открытых почтовых 
карточках со штампом «Просмотрено 
военной цензурой». В письмах — за-
бота о семье, маленькой дочери: «…28 

июня 1939 года мы с тобой, дорогая, 
поженились, значит, 28 июня 1942 года 
будет три года нашей семейной жизни. 
А жили мы вместе не больше шести 
— семи месяцев …Очень скучаю по 
тебе и Инне». (Инна Владимировна Ар-
хипова (Батракова) — врач-лаборант 
городской клинической больницы № 1, 
ветеран больницы. — Авт.)

В последующем Владимир Дмитрие-
вич служил старшим врачом авиацион-
ного полка. В 1945 году его направляют 
на Дальний Восток, где шла война с 
Японией. После демобилизации Батра-
ков продолжил обучение в Пермском 
медицинском институте (война поме-
шала ему получить диплом врача). В 
1950 году Владимир Дмитриевич снова 
был призван в Вооруженные силы, и 
вновь оказался на Дальнем Востоке, 
где служил заместителем начальника 
госпиталя. С 1957 года до августа 1966-
го работал заместителем начальника 
военного госпиталя (начмедом) в Че-
лябинске. Потом служил в Германии, 
в городе Франкфурт-на-Одере. В 1968 
году демобилизовался из рядов Совет-
ской Армии в звании подполковника 
медицинской службы. Жил с семьей 
в Челябинске, умер в 1994 году. Был 
награжден орденами Красной Звезды, 
Отечественной войны, медалями «За 
оборону Ленинграда», «За победу над 
Японией» и многими другими. Про-
стая, на первый взгляд, биография, не 
освященная героическими подвигами, 
яркими событиями, большими награ-
дами. Но в этой биографии отразилась 
вся трагическая история страны и кон-
кретных людей.

НА СТЕНдАх МУзЕЯ МЕдИцИНЫ – ВОЙНА

Генеральный директор ОАО «Златоустовский машино-
строительный завод», депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской области Cергей Лемешевский, депутаты 
Собрания депутатов Златоустовского городского округа и 
представители городской администрации провели выезд-
ное заседание в детском парке жилого района машзавода. 
В ходе встречи был рассмотрен широкий круг вопросов по 
его восстановлению и благоустройству, а также выработа-
ны решения по дальнейшему взаимодействию.

В зЛАТОУСТЕ ВОзрОдИТСЯ 
дЕТСкИЙ ПАрк

Необходимость в реставрации 
известного на всю страну магнито-
горского монумента назрела давно. 
В начале 2000-х он пострадал от 
рук вандалов, которые изрисовали 
его краской из баллончиков. Мону-
мент покрасили, однако со време-
нем краска изменила цвет, и низ 
стал сильно выделяться. Разница 
в цветах становилась заметнее с 
каждым годом. Видя это, ветераны 
Магнитогорска обратились за помо-
щью к главе города Евгению Тефте-
леву, и он эту просьбу услышал.

Как сообщили нашему кор-
респонденту в пресс-службе 
магнитогорской мэрии, ре-

ставрацией 15-метрового бронзового 
монумента занимались специалисты из 
Нижнего Тагила. Они полностью убрали 
краску и нанесли патину под цвет метал-
ла. Сложность заключалась в том, чтобы 
подобрать нужный оттенок, который 
не изменится под влиянием солнца и 
осадков. Городу это стоило порядка 150 
тысяч рублей. Зато ко Дню Победы мо-
нумент предстал в обновленном виде.

Стоит отметить, что за последние 
годы облик этого монумента, который 

является первой частью триптиха Льва 
Головницкого и Якова Белопольского 
(также к нему относятся «Родина-мать» 
на Мамаевом кургане в Волгограде и 
«Воин-освободитель» в берлинском 
Трептов-парке), не в первый раз пре-
терпел изменения. На холме Славы и 
стене Героев появились мемориаль-
ные плиты, увековечившие память о 
магнитогорцах-фронтовиках, в том 
числе 49 Героях Советского Союза и 
четырех кавалерах ордена Славы трех 

степеней. Однако изменения коснулись 
лишь одной стороны мемориала — 
воинской. Трудовой же подвиг, просла-
вивший Магнитку, до сих пор не нашел 
своего отражения в первой части во-
енного триптиха. Поэтому на памятных 
плитах к фамилиям фронтовиков бу-
дут добавлены фамилии тружеников 
тыла. Эту идею на прошедшей недавно 
встрече с ветеранами УрФО поддержал 
замруководителя администрации пре-
зидента России Александр Беглов.

Во втором по величине городе Юж-
ного Урала уже объявлен конкурс на 
лучший проект реконструкции мону-
мента «Тыл — фронту». Поделиться 
своими идеями власти предложили 
архитектурно-проектным организаци-
ям, профильным профессиональным 
творческим союзам, студентам про-
фильных вузов, а также иным юриди-
ческим и физическим лицам. Проекты 
принимаются до 10 августа 2012 года. 
Приз победителю конкурса составит 
полмиллиона рублей, за второе и тре-
тье места полагаются премии в размере 
200 и 100 тысяч рублей соответственно. 
Воплотить в жизнь идею победителя 
рассчитывают к 70-летию со Дня Вели-
кой Победы.  

МОНУМЕНТ «ТЫЛ – фрОНТУ» ОбНОВЛЕН... 

9 
М

ая



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 11 (269) • 11 мая 2012 года 7
«...И МУЖЕСТВО, С кОТОрЫМ кОВАЛОСь ОрУЖИЕ ПОбЕдЫ»

  В ночь с 8 на 9 мая 1945 года челя-
бинцы не спали в надежде не пропустить 
торжественного сообщения о поражении 
врага, украшали улицы, расклеивали 
плакаты. Город, в котором победа кова-
лась женскими и детскими руками, ждал 
освобождения, как никакой другой. В ве-
ликий праздник жители вышли на пло-
щадь Революции, танцевали, обнима-
лись с незнакомыми людьми, смеялись 
и плакали. 

ЖЕНСкОЕ ЛИцО ВОЙНЫ
…По ночам в цехах патронного завода зву-

чали девичьи песни. В шуме станков казалось, 
что поешь про себя. Пели, чтобы не заснуть. 
Когда совсем глаза закрывались, выходили на 
балкон — в ночь — вздохнуть свежего воз-
духа. И так изо дня в день, из ночи в ночь в 
течение всей войны, не замечая, как соверша-
ется подвиг… 

Оружие Победы собиралось женскими ру-
ками. В сухих и скупых документах военного 
времени кадровая статистика неумолима. К 
примеру, на челябинском заводе № 255, — 
говорится в одной из справок, — процент 
женщин по отдельным профессиям в 1942 году 
составил: обмотчиц — 100 процентов, гальва-
ников — 100 процентов, штамповщиц — 90 
процентов, сверловщиц — 85 процентов, фре-
зеровщиц — 75 процентов, слесарей-сборщиц 
— 100 процентов, револьверщиц — 60 про-
центов, токарей — 50 процентов, контролеров 
— 65 процентов, раздатчиц инструмента — 
100 процентов...

ГОрОхОВЫЙ дЕЛИкАТЕС
Женские судьбы времен войны во многом 

схожи. Ветеран «УралАЗа» Антонина Степанова 
вспоминала, к примеру, как четырнадцатилет-
ней девочкой пришла на завод, и начальник от-
дела кадров растерялся — за какой же станок 
поставить, когда она до суппорта дотянуться 
не может. 

Тогда и появились на всех заводах деревян-
ные подставки-скамейки. С этих скамеек через 
месяц-два вчерашние школьницы уже пере-
выполняли взрослую норму. Хотя, как вспо-
минает Александра Садикова, также в 14 лет 
пришедшая на ЧТЗ, мастера поначалу говорили 
за спиной: 

— Сами поглядите: дите, что с нее взять? 
Таких много… 

Но законы военного времени диктовали 
свои требования — без скидок на возраст, 
сон и усталость. Много сложностей было со 
станками. К примеру, на старых станках иной 
взрослый с трудом зажимал деталь. Пришлось 
сделать «модернизацию» — оборудовать стан-
ки пневматикой. 

На эвакуированных предприятиях, которые 
разворачивались под открытым небом или в 
неотапливаемых гаражах, женщинам приходи-
лось работать на морозе, когда окоченевшими 
пальцами трудно было пошевелить, а из глаз 
текли слезы из-за бракованных деталей. На 
патронных заводах приходилось в смену пере-
носить на руках с этажа на этаж почти полтонны 
свинца, на ЧТЗ — крепить на фрезерных стан-
ках тяжелейшие танковые траки, на Саткинском 
метзаводе — строить новую домну… 

Ненависть к врагу и любовь к родине, жела-
ние отомстить за погибших на фронте родных и 
близких — все это объединяло людей. Вместе 
с тем общими были и жестокие «мелочи быта». 

Южный Урал в годы войны «уплотнился» — до 
трех квадратных метров на человека. Многие 
помнят, как в одной комнате стояло несколько 
кроватей, как в общежитиях, устраивали нары. 
Зимой в бараках замерзала вода в умываль-
никах. Но самое тяжелое — на всю жизнь 
осталось чувство голода. 

— Перерыв на обед занимал час, — вспо-
минали ветераны. — Обеды были, конечно, 
скудные, частенько крапивный или капустный 
суп, вода, приправленная мукой — «затиру-
ха»; иногда пареная брюква. Пшенная каша 
или горох считались деликатесом. Хлеба было 
положено 600 граммов в день вплоть до 1943 
года, а потом по 800 граммов. Зарабатывали 
мы по 700 — 800 рублей, а булка хлеба на рын-
ке стоила 400 рублей. Поэтому деньгами никто 
не интересовался, они ничего не стоили. 

рЕЙТУзЫ В ПОдАрОк
На заводах проводились соревнования, 

развернулось целое движение комсомольско-
фронтовых бригад, где «заводилами» оказа-
лись прежде всего женщины. Победителей 
премировали в основном продуктами питания, 
дополнительными обедами, тканью, обувью. 
Обувь вообще была роскошью. На «УралАЗе» 
вспоминали, что ходили в обувке из текстиля 
на деревянной толстой подошве. В архивах 
сохранились приказы о награждении женщин-
передовиков — кому жакеты, кому туфли, 
кому юбки, кому рейтузы, кому платья… 

Свой «ордер» запомнила М.С. Земских (Па-
трикеева), комсорг завода № 255. 

— Я помню, как пришла на первое со-
брание в Ленинский райком. Там все такие 
солидные сидят, я против них — пигалица. К 
тому же одета плохо — ходила на собрания в 
заводских «бутсах» — обувь для работы в цехе; 
на мне старая юбчонка, жилетик. Наконец, не 
выдержала и пришла к секретарю райкома: не 
хочу быть комсоргом… 

— Тебе же народ это доверил, — говорил 
он, — у тебя все получится… 

Я выходила от него тогда почти в слезах по 
длинному коридору. Он присмотрелся ко мне и 
все понял. Не успела дойти до завода, как меня 
вызывает директор и говорит: 

— Ты что, не можешь нормально сказать, 
как ты одета? 

И затем выделил мне ордер на замечатель-
ное крепдешиновое платье…

дАЙТЕ дЕТСкОЕ МЕСТО, ИЛИ УВОЛьТЕ!
Во время войны особую сложность пред-

ставлял «детский вопрос» — малышей некуда 
было пристроить. Иногда за ними ухаживали 
домохозяйки-инвалиды, освобожденные от 
работы. Вскоре и предприятия наряду со строи-
тельством цехов и жилья выделяли помеще-
ния под детские сады, а летом организовывали 
лагеря — возводили навесы из соломенных 
матов, изготавливали кастрюли, умывальники, 
черпаки, ножи, корыта. 

Мест не хватало — и многие женщины, у 
которых на руках были маленькие дети, часто 
«попадали под статью» за самовольный уход с 
работы. «Прошу дать мне расчет по семейным 
обстоятельствам, так как на моем иждивении 
находится маленький ребенок, которого не с 
кем оставить, а в детсад не принимают, — го-
ворится в заявлении на имя одного из челя-
бинских директоров. — Так как у нас своего 
детсада нет, я ушла с работы по этой причине. 
Жить мне нечем, карточки я не получаю, а 
в настоящее время прожить с ребенком без 
государственного пайка очень трудно. Прошу 
вашего рассмотрения моего заявления, так как 
вами было дело передано в прокуратуру Ле-
нинского района…» 

В этой истории примечательным оказался 
ответ прокурора, тоже женщины: «Отделу ка-
дров завода предлагаю немедленно оказать 
помощь в устройстве ребенка в детсад или же 
оформить работнице увольнение. Состав пре-
ступления по Указу от 26/12-41 в ее действиях 
не усматриваю…»

ОТПУСТИТЕ дОМОЙ
…В ночь с 8 на 9 мая 1945 года в Челябин-

ске никто не спал — ждали сообщения. Но-
чью украшали, убирали город, расклеивали 
яркие плакаты. День Победы встретили гран-
диозной демонстрацией, массовым гулянием 
с танцами и великолепным салютом, который 
запомнился на всю жизнь. Война закончена, 
и можно вздохнуть полной грудью. 

Между тем стальными скрепками держали 
людей на производстве указы военного време-
ни. Любой самовольный уход приравнивался 
к дезертирству. Это станет причиной того, что 
многие москвичи, ленинградцы так и останутся 
жить на Южном Урале. В заводских архивах, 
в личных делах встречается множество за-
явлений с просьбой отпустить с производства 
на родину — документы потрясающей чело-
веческой силы. 

«В настоящее время резко ухудшилось 
семейное положение моих родных, — пишет 
одна из работниц. — Умер отец, осталась 
дома мать с четырьмя малыми детьми. Всем, 
чем я могла, я помогала до сего времени, 
но в настоящее время денег брать неот-
куда, а того жалования, что я получаю, мне 
не хватает прокормиться с ребенком. Если 
я буду находиться вместе с ними, моя по-

мощь удвоится. Продавать мне уже нечего, 
денег нет, высылать нечего. В просьбе моей 
убедительно прошу не отказать и отпустить 
с завода…» 

Иногда сдавали нервы, а болезни, получен-
ные за годы напряженной работы, обостря-
лись чрезвычайно. «Прошу дать мне расчет 
ввиду моей болезни, — встречается в одном 
из заявлений. — Я трижды лежала в боль-
нице, но вылечиться не смогла… Больше я 
не могу оставаться в таком положении. Да и 
чего ждать? Теперь время мирное. Прошу вас 
дать мне возможность лечиться. Я молода и 
жить хочу нормальной жизнью, а не ходить 
в чулках и в платье с длинными рукавами в 
жаркие летние месяцы… Прошу не отказать 
в моей просьбе, дать возможность выехать на 
родину в Москву…» 

Раны от тяжелейшей войны не залечить 
в одночасье, да и судьбы складываются по-
разному. Неизменным остается то мужество, 
с которым ковалось оружие Победы. «Великих 
женщин больше, чем великих мужчин», — 
говорил замечательный актер Зиновий Гердт. 
Женское величие произрастает из глубины в 
самые тяжелые времена, в его основе лежат 
жизненная сила и самоотречение, упорство и 
выдержка, преданность и любовь… 

зА крАЖУ  — рАССТрЕЛ
Начавшаяся война и скудное питание людей, работавших в тылу, закономерно привело к ро-

сту преступлений, связанных с воровством зерна. Несмотря на пристальное внимание милиции 
к колхозам и совхозам, заготовительным и снабженческим организациям, факты спекуляции и 
хищения хлеба не прекращались.

Так, в период уборки 1941 года и весеннего сева 1942 года преступников удалось выявить в 
26 районах области, было украдено 1485 тонн зерна. Конечно, особо подчеркивалось, что это 
дело рук классово-враждебных элементов, но на самом деле случаи бывали разные: голод, как 
известно, не тетка. Каралось воровство зерна предельно строго — расстрел с конфискацией 
всего имущества или, при наличии смягчающих обстоятельств, лишение свободы не менее чем 
на десять лет, опять же с конфискацией.

Усиление мер борьбы с «зерновой» преступностью дало свои результаты: уже в 1943 году 
было возбуждено уголовных дел в два, а возвращено хлеба в колхозы в три раза больше по 
сравнению с 1942 годом.

ТЕЛЕГрАММА В дВАдцАТь СЛОВ
Только такую мог послать рядовой житель Челябинска своим родным и друзьям в годы Ве-

ликой Отечественной войны. Сделано это было для того, чтобы облегчить прохождение важной 
государственной корреспонденции. Ограничений по тексту не было только на телеграммы с ка-
тегорией «Высшая правительственная», даже обычная правительственная не могла превышать 
сто слов, от учреждений и ведомств — пятьдесят слов.

В начальный период войны оперативная связь переживала не лучший период. Несмотря на 
то, что в 1942 году емкость Челябинской АТС увеличили на 2000 номеров, качество работы стало 
хуже, вся чаще появлялись срывы. Замедление телеграмм на передаче по городу доходило 
до 60 процентов, а на доставке — до 40 процентов. Причина была проста: нехватка квалифи-
цированных кадров, которые могли бы работать на телеграфе, своевременно проводить про-
филактические мероприятия на линиях. К тому же новые объекты связи не вводились, а объем 
вызовов в ключевой тыловой город увеличился многократно. Кстати, в отличие от работников 
заводов телеграфисты были отнесены ко второй категории снабжения и могли получать по прод-
карточке только 400 граммов хлеба в день. 
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в героическом сказании 
«Камень семпыр» доста-
точно хорошо показана 

древняя игра в каменный мяч 
— семпыр. Смысл этой игры со-
стоит в том, чтобы ловко поймать 
брошенный мяч и с силой пере-
бросить его кому-либо из игроков 
другой команды. 

Вкратце суть этого сказания в 
следующем.

Жил мужчина Мось с сестрой 
(ее имя в переводе с языка хан-
тов так и звучит: Сестра Мужчины 
Мось), ее взял в жены Богатырь 
Высотой Семь Соболей. У них ро-
дился сын, да такой сильный, что 
сначала он разломал свою колы-
бель из бересты, «украшенную 
ногастыми и крылатыми зверя-
ми», потом деревянную колы-
бель, потом железную.

Все это, конечно же, были по-
дарки отца, и такое поведение 
сына очень злило его. Каждый 
раз Богатырь Высотой Семь Собо-

лей хватался за «топор с обухом», 
бил жену и кричал:

— Проклятая баба! Если бы 
это был от меня сын, как бы он 
так сделал?!

После третьего раза богатырь 
ушел, оставив жену и ребенка. А 
мальчик подрастает за день на 
пядь, за день на ширину ладони. 
Наступил день, прибыл послан-
ник:

— Богатырь Высотой Семь 
Соболей приглашает тебя завтра 
играть в камень семпыр.

Сын поехал. На улице столько 
народу роится, как густая туча 
мошек. Сыновья, рожденные от 
Богатыря Высотой Семь Соболей, 
кричат:

— Ну, младший из сыновей! 
Мы метнем камень семпыр, а ты 
лови!

Так они перебрасываются об-
ломком скалы. Младший из сы-
новей умело ловит семпыр и, в 
свою очередь, перебивает всех 
собравшихся, кроме своих бра-
тьев. Богатырь Высотой Семь Со-
болей видит это, признает своего 
сына, и, опустив прочие, казалось 
бы, бесконечные подробности, 
стоит отметить, что все заканчи-
вается очень даже хорошо. Как 
сказано в конце, «затем они по-

целовались, обнялись, пошли по 
трем сторонам земли. И до сегод-
няшнего дня живут в счастье и 
благополучии».

О подобной игре в каменный 
мяч рассказывается и в героиче-
ской песне «Подобно осиновому 
листу верткий муж».

*  *  *
Наиболее распространенными 

и любимыми среди хантов были 
такие экзотические виды состя-
заний: гонки на лодках (обласах), 
борьба хон, перетягивание пал-
ки (рогов оленя), перетягивание 
петли, борьба ногами, бег на под-
волоках, прыжки через лодки, 
прыжки с валиком, метание арка-
на на хорей, метание чурбана…

Также практиковалось про-
ведение таких игр, как городки 
(сел) и догонялки (пэнкинат). На 
песчаных берегах рек, на больших 
лесных полянах ханты состязались 
в метании мяча на дальность, 
стрельбе из лука, метании сосно-
вых шишек и пр. Гонки на лод-
ках организовывались обычно на 
прямой части реки или на сорах 

(водоемах, образовавшихся после 
разлива рек). В зимнее время для 
гонок на охотничьих лыжах ханты 
использовали окраины деревень и 
бегали по глубокому снегу. Очень 
часто играли на речном льду, пред-
варительно очистив его от снега.

Обычно игры, состязания на-
чинались или заканчивались 
традиционными ритуалами. Так, 
сургутские ханты перед борьбой 
на Медвежьем празднике изби-
рали самого сильного борца (лэ-
кэланки), которого обязательно 
стремились победить все осталь-
ные участники состязаний. Кроме 
того, все мужчины — участни-
ки борьбы надевали на голову 
женские платки, с тем чтобы 
прикрыть ими глаза. Еще один 
священный ритуал традиционно 
выполнялся после состязаний на 
многовесельных лодках в селе 
Ванзеват: в конце соревнования в 
лодке победителей устраивалось 
жертвоприношение.

И надо помнить, что все это 
проводится в экстремальных 
природно-климатических усло-
виях Севера.

ЛЕГЕНдА О кАМНЕ СЕМПЫр

Легенды и былины, героические песни, сказ-
ки донесли до нашего времени сведения о том, 
что в древности у хантов существовали специ-
альные площадки для игр и состязаний (яхтта-
хар), на которых собирались помериться силою 
прославленные хантыйские богатыри.

Часто в этих состязаниях принимали участие 
и «иноземные» силачи. Богатыри состязались в 
беге, стрельбе из лука…

Так, в работе «Остяцкая былина про богаты-
рей города Эмдера» говорится о самобытном 
состязании хантов, в котором богатыри сорев-
новались в разламывании руками высушен-
ной бедренной кости коня.

Свидетельством того, что в играх и состя-
заниях хантов принимали участие не только 
мужчины, но и представительницы прекрас-
ного пола, может послужить эпизод сказки 
«Мойтнынг». Ее героиня, участвуя в состязани-
ях по перетягиванию оленьего рога, побеждает 
злого хозяина с помощью своей силы, ловкости 
и проявляет при этом высокие нравственные 
качества.

Некоторые данные о народных играх и со-
стязаниях содержатся в сборнике «Мифы, пре-
дания, сказки хантов и манси». Например, в 
мифологической сказке «Мужчина Мось, рож-
денный из колена женщины» дается описание 
некоторых элементов хантыйской борьбы. В 
предании «Леший» рассказывается о ритуаль-
ном обряде перед состязанием, описываются 
некоторые основные приемы, с помощью ко-
торых можно уложить противника на лопатки.

Культура, а особенно физическая, одного из 
древних народов Урала и Сибири — хантов 
уже не одно десятилетие серьезно интересует 
российских ученых. В 1990 — 2004 годах 
екатеринбургские ученые мужи предприняли 
14 экспедиций для изучения традиционных 
игр и состязаний рыболовов и охотников ХМАО 
и Ямала.
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